

●●様

ご無沙汰しております。 大学院だより 72号が 送られてまいりました。

ありがとうございました。

残念なことに コロナ禍に おける 内容に 多くを さかれて 諸先輩たち
の 業績に 触れる機会が 奪われた気がして 口惜しく感じました。

創立 40 周年の 記念すべき 号になりますが 大学院だよりを 拝見して

下記 2 点 提案をしたいと思います。

1.40 周年にあたり ポストコロナに 備えて シルバー大学院の会則を
リアルだけでなく リモート対応(電磁的コミュニケーション)が取れるような
改定する。(運営委員の会議は。必要に合わせて ZOOM でおこなう。など)
講師を選定するのは 世界中の ユーチューブの中から 選考委員会の方たち
が 選び リアルまたは リモート で 供給するようにする。

2.シルバー大学院の ホームページを 作成する。

昨年の 9 月に TV の広告料よりユーチューブの広告料が 上回ったという

ニュースが ありました。我々は 動画というと 映画か TV と考えますが

子供達は TV に関心を見せず ユーチューブで アニメや 鬼滅の刃の

折り紙の作り方を みています。我々は 鶴にしてもやっこさんにしても

親や祖父・祖母から 教わったものですが 今の子供達は 友達から 聞いて

ユーチューブを見て 折り紙の作り方を 学習しています。ユーチューブを

直訳すると（あなたのTV)だと聞いたことがあります。

近畿大学が 昨年 新生に送ったコロナ情報も ユーチューブでした。

<https://www.kindai.ac.jp/health/notice/>

コロナ禍の「ステイホーム」で 多くのことに 気づくことができました。

それらを 下記に述べてみます。

気づきの1つ目です。

最近 起きている環境問題・コロナのことを考えると 次のようなことではないかと思いました。それは 当たり前だと言われるかもしれませんが 私は 目から鱗で 確信になりました。

我々が学んできた世界史を見ると 大河のある地域で栄えた 4 大文明は 川が運んでくる肥沃な土が 人の生命に必要な食料生産をささえたからで 当時の地球の上には人類を 5 億人しか養うことができない食料しか生産できなかったこととなります。そして 約 350 年位前の 産業革命で 食料がたくさん生産できたり 人の命をすくう薬や医療が発達することになりました。

ブルゾンちえみではありませんが 男 35 ということは 今や 地球の上には 男女合わせて ほぼ 70 億の人が 住んでいることとなります。5 億人が 350年で 14倍の 70億人になったことが 今起きている 異常気象などの環境問題などになり 子供から大人は何をしていたのだと 言われたことは 記憶に新しいと思います。当時の 記事です。

2019/09/24 - スウェーデン人の環境保護活動家のグレタ・トゥーンベリさん (16) は 23 日、米ニューヨークで開かれた国連気候行動サミットで演説

し、気候変動問題について行動を起こしていないとして、各国首脳を非難した。トゥーンベリさんは、約 60 カ国の首脳や閣僚を前に、「あなた方は、私の夢や私の子供時代を、空っぽな言葉で奪った」と激しい口調で語った。

気づきの2つ目として

コロナのことで ウィルスと人類の歴史についても 知ることができました。十字軍が 急に 帰ってしまったことや 蒙古が ヨーロッパまで侵攻できたのか インカ帝国などが 500人ぐらいのスペイン人に 負けたのかなど ルネッサンスやシェークスピアなど 文学的なものが 生み出された背景になっているなどです。 地域の風土病のウィルスが パンデミックになるのは人が動くことが関連しており 交通網の発達や 大規模な戦争だということから わかりました。直近では スペイン風邪ですが 第一次世界大戦に アメリカから ヨーロッパに兵隊を 船で送ったのが きっかけですが 3ヶ月以上経って ヨーロッパで 大流行になりましたが 戦争をしていたので 戦争をしていなかった スペインの王族がなくなったので 対戦国間でスペイン風邪というようになり 日本でも 大きな被害を受けました。今回の新型コロナも 10年ぐらい前は 中国からは 主に香港からしか 飛行機は 飛んでいませんでしたが 今は 中国の各地と 世界が結ばれています。地域の風土病ということにならず パンデミック化する背景になっています。ポストコロナが 以前の生活にならないということが ここにあると思います。コロナ以前とコロナ以後は 全く違う生活様式が 求められるはいけいです。ワクチンや特効薬ができたとしても 今回の 新型コロナに対してであって いつまた別の新型コロナが出てくるかわかりません。この350年ぐらいで14倍に急増し環境を激変させ未知のウィルスを目覚めさせたのは人類です。

気づきの3つ目です。

LINEやZOOMによる リモートが 話題になっていますが ジョブズが スマホを世に出したのが 2007年です。ことしで 14年になりますが まだ スマホを電話としてしか 使っていない人が 多いです。政府がリモート 帰省とかCOCOAとか言っても 操作できません。シンガポール・台湾・韓国にデジタル化で 遅れ取っていることが よくわかりました。このことが シルバー大学院でも コミュニケーション手段として 電話・FAX・メールしか ありません。シルバー大学院のホームページもありません。国連演説した グレタさんではないですが どうして コミュニケーション手段を 複数持たないのですか?世の中に溢れているポスターや NHKのニュースでも 詳しくはこちらとQRコードを 表示しています。スマホで 写せば 多くの情報が 伝えられる。

気づきの4つ目

今までの明治以後の日本の教育について 世界の 知識情報を 教えていく という 教育制度に なっていて ユーチューブで 世界中の 情報とつながる時代になり 教える人 教えられる人ではなく 何を学びたいか という時代になった。そうゆう意味で マズローの 5段階欲求論が知られているが マズローが晩年 第6の欲求として 利他の欲求をあげたといわれます。

これは まさしく シルバー大学院に在籍する人たちの 人のために役立ちたいという ポランティア精神ではないでしょうか？

生涯大学校は 昨年 新生生の 半分はリモート 半分はリアルとして 企画したそうです。しかし コロナで シルバー大学院と同じく 中止になったと聞いています。生涯大学校の ホームページを見ると 各地の過去の授業が 動画で紹介されております。その 再生回数を見てみると クラブの紹介よりも 先生方の 講義内容の方が 断然再生回数が 多いです。このことから 登壇していただいた 先生方の内容は ご了解をいただければ シルバー大学院の 授業を分類をして 選択受講できるように ホームページに 入れておき 希望者は 選択できるようにしてはと 思います。柏市には 東大と柏市で 高齢者の生きがいとして セカンドファクトリーという 一般社団法人があります。 <https://hp-div.secondlifefactory.org/>

ホームページは 2万円で作ってくれます。セカンドライフファクトリーではないですが ドメインや サーバーを維持するのに 毎年1万円ぐらい見ておく必要があるそうです。ホームページを持つことが 昔の高いイメージではなくなっています。

研究過程の方は リモートやリアルで 講師のお話を聞き ポランティア活動をされている生涯過程の方は 自分たちの活動を シルバー大学院のホームページに リンクを貼ってはどうか？

下記は 養老孟司さんの ユーチューブのものですが 1時間 45分ぐらいのもので。シルバー大学院の 講師の先生方のものも十分伝えられるとおもいます。セカンドライフの方に伺ったら ユーチューブの編集も始めたとおっしゃっていました。

養老孟司さんと考える これからの時代に必要な学びとは？ 長野県 学びの県 づくりフォーラム Vol. ,811 回視聴・2019/04/25

<https://www.youtube.com/watch?v=yaotedIm3M8>

以上